

ARANCIBIA C., PATRICIA; BALART P., FRANCISCO: "SERGIO DE CASTRO, EL ARQUITECTO DEL MÓDULO ECONÓMICO CHILENO". ED. BIBLIOTECA AMERICANA, SANTIAGO, 2007, 406 PP.

E libro *Sergio de Castro, el arquitecto del modelo...*, debería ser leído como las memorias del líder del equipo económico, los *Chicago boys*, del régimen del general Pinochet. Fue asesor del ministro de Economía desde los primeros días (1973-1975), ministro de Economía (1975-76) y luego de Hacienda (1976-1982), y se caricaturizó por impulsar políticas de orientación monetarista muy importantes para el cambio institucional ejercitado en la primera parte del autoritarismo y que concluyó en la crisis económica de 1982.

El libro no es una firma de rasgo del ministro que ayudaría a comprender su acción política, como sus opiniones sobre el orden político futuro para Chile, ni más de su personalidad, sus errores ni sus motivaciones, aparte de las económicas.

El compromiso ético científico con los regímenes no democráticos es uno de los ejemplos en la política compuesta. Siempre así encontrados con las mismas preguntas: ¿conocieron de la existencia de los crímenes, qué hicieron? La lectura de este libro puede ser útil para conocer una explicación de cómo un desacreditado académico participó en un régimen militar que aplicó una dura y amplia represión.

De Castro da una respuesta simple: no fue político y agrega que la economía es una ciencia que responde a leyes independientes de la política. Es una visión que está más cerca de Marx, pues quien la infraestructura (la economía) determina la superestructura (la política, la sociedad y la cultura). Fue un político que trabajó en un "Estado civil" (Pinochet), que tenía una irracionalidad coercitiva y una ideología económica, dos cosas de una misma moneda.

El texto relata la vida del economista

desde su infancia en Bolivia, el frustrado comienzo de sus estudios universitarios en Canadá por la prematura muerte de su padre, su llamado a la cárcel de una prisión internacional, sus estancias universitarias en Chile y en Chicago, sus diferencias con miembros del grupo de Jorge Alessandri y con él-

los en los años 60 que lo llevaron a abandonar el país, su choque con el ciudadano Raúl Silva Henríquez y la Democracia Cristiana durante la reforma en la Universidad Católica en 1967 y su participación en la preparación del "Ladrillo", un programa económico alternativo encargado por la Moneda a través de Roberto Kelly al final del gobierno de Allende.

La parte más interesante y novedosa del libro se refiere a la crisis de 1982. De Castro relata los esfuerzos desplegados para convencer al general Pinochet de enfrentar las dificultades económicas a través de la rebaja de los salarios. Fue una solución que resultaba a los trabajadores por problemas provocados por sus propias políticas y por la acción de empresas extranjeras. Pinochet rechazó su propuesta porque sólo se podía aplicar con una fuerte represión. La Anendia recordó que una medida similar en 1931, poco antes de la caída de la dictadura de Ibáñez (1926-1931), provocó la salvación de la escuela (p.388). De Castro que habita viviendo muchos años fuera de Chile, nos conoce la historia nacional y su ingenua

a considerar la política lo condicione a su inevitable salida del gabinete.

Su principal error fue creer que los desequilibrios económicos se debían a la rigidez de los salarios, que se corrige al bajándolos. Es una explicación ideológica, sin fundamento empírico. La habría bastado

mirar a los EE.UU.

para observar que los empresarios no los bajan en las crisis.

Su pensamiento se mantiene inalterable hasta hoy entre economistas y políticos de derecha, que no tienen en cuenta su responsabilidad en la grave crisis de 1982/83, las ideas monetaristas que tuvo y expresó en la actualidad en quienes ven en el *análisis del teatro* la clave de la productividad económica.

Los antecedentes usados por los autores fueron entrevistas semanales con Castro realizadas durante dos años, así como un número significativo de diálogos de Patricia Arancibia con sus principales colaboradores, en el marco de una investigación más amplia sobre historia contemporánea desarrollada en la Universidad Finis Terrae. Se empleó una mirada histórica, pero no entrevistaron a economistas que pensaban distinto a De Castro, ni revisaron documentos de la época y no hicieron uso de la amplia bibliografía sobre el período analizado. Esta visión asimétrica no le quita relevancia al libro, pues presenta su desarrollo académico y político según su memoria narrada.

Carlos Huneeus



Mensaje N° 563

Octubre 2010

Sergio de Castro [artículo] Carlos Huneeus.

Libros y documentos

AUTORÍA

Huneeus, Carlos, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sergio de Castro [artículo]Carlos Huneeus.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)